

# 4 MUJERES OFICIALES NAVALES CUELGAN SUS UNIFORMES

Texto: Redacción Justicia Foto: Armada / Lilibeth Coloma

### LAS CAPITANAS DE NAVÍO ZOILA VALENCIA PÉREZ, PATRICIA TORRES HARO, CECILIA BUCARAM ZÁCCIDA Y MARÍA ELENA CHICA INGRESARON A LA ARMADA EN 1988 Y SE DESVINCULARON DE LA ENTIDAD EL 20 DE DICIEMBRE DE 2017.

**E**ra 1953, año en el que la Armada de Ecuador abre sus puertas a la primera mujer en la especialidad de sanidad y se gradúa de Cabo Segundo. Posteriormente, en 1977 ingresan dos médicos, de ellas se gradúa la odontóloga Aracelly Yáñez, quien en 1999 se convierte en la primera mujer que alcanzó el grado de capitana de Navío en la Armada.

En 1978 ingresan ocho mujeres especialistas, de las cuales la abogada Leticia Zea se convierte en la segunda capitana de Navío en la Armada y para esa fecha era la edecán de la primera dama, esposa del presidente de ese entonces, Gustavo Noboa.



La capitana de Navío Cecilia Bucaram Záccida gerenció Villa Hogar La Esperanza.



La capitana de Navío Zoila Valencia fue directora de Mantenimiento.

ñaron en diferentes actividades dentro de la Armada de Ecuador durante 30 años. La comandante Cecilia Bucaram, de profesión arquitecta, desempeñó importantes cargos en la institución naval, en los que demostró su capacidad y profesionalismo. Los últimos años de su carrera los dedicó a la gerencia del centro gerontológico Villa Hogar La Esperanza, regentado por las Fuerzas Armadas, donde se destacó por su excelente administración y grandes logros para beneficio de los adultos mayores, usuarios de ese lugar.

**Zoila Valencia, comandante de Mantenimiento Naval** La comandante Valencia, ingeniera naval de la Escuela Superior Politécnica del Litoral, ingresó en marzo de 1988 en la Escuela Superior Naval, donde realizó el curso de militarización. Durante sus años dentro de la Armada cumplió con profesionalismo las jefaturas de la división de control de averías, departamento de maquinaria auxiliar, maquinaria principal, carenamiento, subdirectora de la Dirección de Mantenimiento.

Las autoridades navales reconocieron su desempeño y trabajo, y en el último período la designaron como directora de Mantenimiento y Recuperación de Unidades Nava-

les, cargo que por primera vez fue ocupado por una mujer. También su vida transcurrió dentro del sector de la Marina Mercante, hoy Dirección Nacional de Espacios Acuáticos (Dirnea); en la Escuela Superior Naval (Essuna), en la Dirección General de Educación de la Armada y la Inspección General de la Armada.

**Patricia Torres, comandante de la Zona Naval Norte** Un año antes de su ascenso a capitana de Navío, Torres participó en la XIV Expedición Antártica en noviembre de 2009, en la construcción de un laboratorio en la Estación Pedro Vicente Maldonado. Como egresada de la maestría de Ingeniería de la Construcción de la Universidad Católica Santiago de Guayaquil, junto con el Ing. Pablo Váscquez, hizo experimentos de hormigones en bajas temperaturas, que no se realizaron en otras estaciones antárticas, y alcanzó resistencia pro-

medio de 430 kg/cm<sup>2</sup>, lo cual fue documentado en su tesis de maestría de Ingeniería de la Construcción, y fue un aporte de Ecuador a la comunidad Antártida. En enero de 2011 fue designada comandante de la Base Naval Norte, convirtiéndose en la primera mujer capitán de Navío en ocupar este cargo, realizando la reparación de la fuga de agua de la piscina de saltos ornamentales, sin existir planos, con los conocimientos adquiridos en hidráulica en la maestría de Ingeniería de la Construcción. Desde marzo de 2012 a 2015 se desempeñó como Directora de Ingeniería Civil y Portuaria, ejecutando obras de construcción y remodelaciones en las bases navales de Galápagos, Guayas, Santa Elena, Manabí, Esmeraldas y Oriente ecuatoriano. Entre sus diseños se cuenta el sistema de hangares para los aviones no tripulados, maestranza de torpedos, bloques de vivienda, fiscalización de reparación de los muelles. En enero de 2016 fue designada comandante de la Base Naval de San Cristóbal, cargo en el que efectuó la habilitación del sistema eléctrico del muelle y la fiscalización de edificios en mantenimiento. Un año después, en 2017, ejercía la Jefatura de Estado Mayor Institucional del Comando Conjunto, como direc-

curso de medicina hiperbárica y enfermeros de buceo y jefa de curso de los primeros enfermeros en ortopedia de la Armada de Ecuador. Organizó el primer Congreso Internacional de Medicina Hiperbárica y Subacuática en 2012. Entre los cargos más importantes desempeñados están las jefaturas en los centros médicos de Salinas, San Eduardo, del servicio de Traumatología del Hospital Naval Guayaquil, directora del centro médico de la Base Naval Norte, médica de buceo del centro hiperbárico del Cuerpo de Infantería de Marina. El 20 de diciembre de 2017, las señoras capitanas de Navío Curso Superior Militar (CSM) Zoila Valencia, Patricia Torres, María Elena Chica y Cecilia Bucaram colgaron sus uniformes que por 30 años llevaron con disciplina y honor. Ellas se acogieron a la desvinculación institucional, por haber cumplido con su tiempo de permanencia en la Armada de Ecuador, donde se destacaron por sus exitosas trayectorias, ocupando importantes cargos, en cada una de sus profesiones. Las cuatro mujeres hoy son civiles que cumplen con sus labores cotidianas con disciplina, hábito que no olvidarán por el resto de sus vidas, así como las múltiples anécdotas que vivieron en su larga trayectoria militar. (I) D7A

### D7A DATOS PERSONALES

**Patricia Torres Haro** nació en Guayaquil el 2 de marzo de 1959. En diciembre de 1988 se graduó en la Escuela Naval de teniente de Fragata-ARQ. Ingresó en la Armada, en marzo de 1989, como arquitecta. En 2010 ascendió a capitana de Navío.

**Zoila Valencia Pérez** se graduó de ingeniera naval en la Espol. En marzo de 1988 se incorpora como oficial especialista en Ingeniería. En 2006 es designada directora de Mantenimiento y Recuperación de Unidades Navales. En 2010 asciende a capitana de Navío. Es una fiel hinchta emelecista.

**María Elena Chica** también ingresó en la Armada en 1988 con el grado de teniente de Fragata Médico. La Dirección de Sanidad de la Armada le otorgó el reconocimiento a la mejor gestión desempeñada en el centro médico de la Base Naval San Eduardo, en 2006.

**Cecilia Bucaram Záccida** se graduó de arquitecta e ingresó en la Armada en 1988 y, al igual que las demás, en 2010 recibió el grado de capitana de Navío. Trabajó en beneficio de los adultos mayores. (I)



La capitana de Navío Patricia Torres fue comandante de la Zona Naval Norte.



La capitana de Navío María Elena Chica dirigió el Hospital Naval de Esmeraldas.